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删掉的是文字，删不掉的是真相
       “这个名篇，被删了
多次。本号最近也被删
了很多。在此转发，看
存活多久！”类似这样
的话，是这两天我在网
络平台上看到的最多的
信息。
       所谓的“名篇”是来
自《人物》一篇题为“发
哨子的人”的报道。讲
述的是武汉市中心医院
急诊科主任艾芬医生在
抗疫一线的经历和心声。
没想到，文章发布后迅
速被刷屏。更没想到的
是，文章又迅速“随风
而逝”了。
       而更让人意外的是，
这篇文章被删除后，网
友发起了一场空前绝后
的网络接力活动，他们
把复制后的这个文章，
发布到各自的微博、公
号等平台，接力活动也
再次刷屏，创下了疫情
以来的又一个“奇观”。
       但是这些“奇观”终
究还是“昙花一现”。
网友们也许是太喜欢讲
真话的艾医生了，就像
遇见久违的阳光。他们
哪肯就此善罢甘休。于
是乎，一场更为蔚为壮
观的大型集体“行为艺
术”强烈地呈现在我们
眼前。
       为了防止再次被删，
网友们真是亮出了“十八
般武艺”，各路绝活秘

笈都施展出来了。一时
间，英文版、日文版、
意大利文版、法文版、
德文版、越南语版等各
类语种版本都出现了。
这些其实都还不算啥，
还有甲骨文、盲文版、
火星文版、精灵语版、
表情包版，甚至摩斯密
码版、天书版、谱曲版、
古籍线装书版、二维码
版、编码版、条形码版，
还有什么反着排版、竖
着排版等等。总之，还
有好多好多版本在传播，
不一而足。有人只得用
“今天是微信公号诞生
以来最荒谬的一天”，
来表达自己内心的感受
了。
       崔永元说：“何必
呢！一篇文章而已，被
你们删成了圣经。”
       是啊，何必呢！生在
中国长在中国，但凡上
过几天学的人，可能都
懂得“野火烧不尽，春
风吹又生”的道理吧？！
即使实在没听说过这句
古诗，那“割韭菜”的
经历总有吧！
       可是，就是有人反其
道而行之。道理比谁都
懂，事儿比谁都明白，
可我就是越懂越糊涂，
越懂越愚蠢。或者是我
心里懂但是我就装着不
懂，或者是我被逼着装
不懂，或者是不管我懂

还是不懂，总之我就是
做了。或者是我不想这
样做，但是有人非得要
我这样做。
       那为什么有些人非
得要这样做呢？因为艾
芬医生说了实话，说了
真话，说了“不应该说
的话”，说了一些人不
想听的话，说了一些人
不喜欢听的话，说了让
一些人不舒服的话，说
了一些人不想让更多人
知道的话。
       “早知道有今天，我
管他批评不批评我，老
子到处说！”正是因为
艾芬医生的“到处说”，
而且还说了不是有些人
希望她说的话，所以才
导致这样一篇“貌不惊
人”的采访文章，被逼
成了折中扭曲的展示方
式，并在网络上演变成
了一场闹剧。
       但是这样的“闹剧”
让人看着心潮澎湃。让
人心潮澎湃的是，无数
个渴望看到和了解事实
与真相的人，不约而同
地用不同的方式对抗人
性阴暗面的力量。
       正是有了这样一场
网络“艺术盛宴”的展示，
正是有了这样一场“闹
剧”的精彩上演，我们
才能真正理解和体会“她
发出了哨声，为何我们
听不到？”

       我们看不到和听不
到，一般有两种情况存
在。一种是我们不想看
到，不想听到；另一种
是，有人让我们看不到，
听不到。
       有很多人也许都会
有这样的想法：真不敢
想象，为什么专业医生
的诊断，遭到封杀？为
什么真实疫情有些领导
有些部门会瞒报？究竟
逝者中有多少是没来得
及确诊的病人？早些相
信这些发哨子的人和吹
哨子的人，该会减少多
少无辜生命的逝去啊？
说真话真的会犯法吗？
对于这些，我只能说我
也不知道，至今不理解！
       其实，承认错误没那
么难。毕竟我们都没有
面对过这个病毒，说句
“我错了”，大家也不
是不会原谅。引起民愤
的不是我们曾经错了，
而是我们错过之后，还
不允许老百姓指出来的
态度。
       有太多太多的人感
概，不论是在平常，还
是疫情当前，说真话真
的很难很难。历史总是
一次又一次上演，独立
的精神，自由的思想已
经被某些不能言说的丑
恶完全吞没了。
        有思想的人说真话，
有官位心的人说假话。

说有思想的真话能够拯
救世界，说假话的虚伪
人或许能毁灭人类。
       如果疫情之后，诟病
依旧，谁先说出实话就
遭抨击，就被领导嫌弃，
或者谁说谁就倒霉，或
者领导只想相信他愿意
相信的，不想听到不一
样的声音。长此以往，
当民众习惯了“有话不
说，有话不敢说”，是
不是这个时代的悲哀？
       如果有些人还不能
从这次疫情中吸取教训，
那么多死了的人是不是
都白死了？如果这么惨
痛的代价都换不来国家、
各级官员和每一个人的
反思，那么我们还有什
么未来可言？
       希望那些动辄就去
删文删帖的人，不要再
以正能量之名，漠视无
辜者的伤痛，掩盖事实
背后的真相了！
       希望那些惯常专注
删文删帖的人把主要精
力用在带领人民消灭新
冠病毒上来吧！
       希望经历过这一次
新冠肺炎疫情，所有人
都不要再问“丧钟为谁
而鸣”了！

█首席评论员 董哲 
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不管哪个时代，我们都应该感恩伟大的人民
       这两天，“感恩”一
词上了热搜。原因是武
汉市委书记王忠林在一
次会议上，关于要对武
汉市民开展感恩教育的
一段讲话。
       此语一出，一石激起
千层浪。最多的是反对
和愤怒的声音。有知名
媒体人立马就在微信公
众平台撰文叩问：“稍
有良心，此时都不会要
求惊魂未定的武汉人感
恩！”一直以“方方日记”
记录疫情中的武汉的作
家方方也按捺不住心中
的愤懑，发出“请你们
收起傲慢，谦卑地向你
们的主人——以百万而
计的武汉人民感恩。”
       事实上，每个人都有
一颗感恩的心，而且无
时无刻都在。因为面对
日夜奋战在一线的医护
人员，还有那些默默无
闻无私奉献在各自岗位
上的人们，我们一直都
在感恩着。
       实际上，感恩不用
“教育”，那些“教育
武汉人民感恩”的腔调
才是荒唐的。每一个有
良知有恻隐之心的人都

知道感恩，家里养的小
猫小狗，日子久了它都
知道回馈主人的好，何
况我们人类呢？
       因此，今天我想说的
是，究竟是应该要武汉
人民感恩我们，还是我
们要感恩武汉人民的问
题。其实，这个问题本
来就是个伪命题，也是
一句废话。武汉人民当
然要感恩所有支持支援
他们、为他们捐款捐物、
救他们性命的人。我们
也要感谢武汉人民，是
他们的巨大牺牲，才有
了武汉以外其他地区人
民的相对安全。
       感恩是相互的，没有
绝对的谁要感恩谁。伸
出援手帮助他人的人值
得感恩，接受帮助的人
除了懂得感恩之外，也
值得其他人感恩，因为
他们成就了一部分有爱
心的人实现了自我价值，
同时也激励着那些同样
身处逆境而没有放弃的
人们。
       我们要感恩国家，要
感恩亲人朋友，要感恩
老师同事，我们还要感
恩自己。我们要感恩一

切。哪怕是对手、小人
或敌人，我们一样要感
恩他们。我们不是常说
要学会感谢自己的对手
和敌人吗？是他们让我
们学会了成长和坚强。
       所以，我们要感恩伟
大的人民。我们要感恩
在灾难中忍辱负重的人
们，感恩每一个卑微却
又高贵的生命；感恩所
有舍命逆行、安心赴死
的英雄；感恩所有在疫
情面前没有退缩，坚守
职责的人；感恩所有用
自己的真爱，呵护同胞、
温暖同胞的人；感恩所
有默默付出的人们，以
及为这样的付出默默点
赞的人们。
       因为他们，都有一个
共同的名字：人民。
       有人说，武汉官方的
“感恩”论调简直是在
挑战人性底线、侮辱公
众智商。武汉人民经历
了这么大的劫难，付出
这么大的牺牲，惊魂未
定，政府不想着如何救
治病患、加强服务、安
抚人心，那么急着要他
们去感恩，真是不懂公
仆们的思维逻辑。“你

就是要表忠心，把工作
真正做好不是最好的尽
忠尽职吗？”
       更多的武汉市民都
有这么一个共识：武汉
人民会感恩，不用他们
来“教育”，我们感恩
坚守在一线的医护人员、
工作人员、外卖小哥、
快递员、志愿者，感恩
小区里义务牵头组织生
活物资团购统计接货分
发的热心邻居，感恩从
头到尾坚持良心价售卖
的商家和送货人员，感
恩有担当有作为的社区
和物业人员，感恩一个
半月以来把自己关在家
里不乱跑的所有武汉市
民……“但我们不需要
感恩庸政懒政，形式主
义！更不需要被教育感
恩来配合他们粉饰太平、
一片和谐。”
       刊载于《领导科学》
上的一篇《警惕三种错
误的感恩观》的文章有
过这样的阐述：一段时
期以来，至少有三个方
面的现象值得警惕：“一
是某些领导干部把群众
对党和政府的好政策由
衷的感激，看作是自己

的功劳，把老百姓的感
恩视为理所应当。二是
部分领导干部忘记了党
组织的培养和人民的养
育，对自己的地位和待
遇总是不满意，觉得组
织上亏欠了自己，更有
甚者贪污受贿，把人民
赋予的权力当作个人的
私权力，以权谋私。三
是感恩对象错位，不感
恩组织和人民，而是感
恩以亲亲疏疏划线的关
系网、“小圈子”，把
成长、发展和机会视为
是个人经营、‘贵人‘相
助的结果。”
        基于此，广大党员
领导干部和政府的管理
者，更多的是要考虑自
己的工作对社会和民众
是否还有欠缺。党的宗
旨是全心全意为人民服
务，目的不是让人民感
恩，而是让人民满意。
       寂寞樱花，无言感
激。希望疫情早日过去，
希望公仆们的能力不断
提高，希望我们的国家
越来越好，希望我们老
百姓更加幸福！

█首席评论员 董哲 


